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Новоуральск поборется за миллион
Три свердловских муниципалитета – Новоуральск, 
Заречный и Краснотурьинск стали финалистами 
регионального конкурса лучших муниципальных 
практик в сфере развития предпринимательства.
Подведение итогов состязания и церемония награждения 

состоялись в рамках форума «Территория бизнеса – территория 
жизни». Представители муниципалитетов перед конкурсным 
жюри, в состав которого вошли эксперты «Опоры России», 
известные предприниматели, финансисты, представители  
институтов развития, защитили свои планы по поддержке пред-
принимательства и пояснили, почему именно на эти территории 
должны приходить инвесторы.

Так, одной из сильных сторон Заречного может стать созда-
ние и подготовка индустриального парка «Муранитный», кстати, 
поддержанного на уровне региона. В Краснотурьинске делают 
ставку на развитие индустриального парка «Богословский», 
который сможет стать стартовой площадкой для развития пред-
принимательской деятельности. Новоуральск представил свой 
опыт коммерциализации бизнес-технологий и помощь предпри-
нимателям в оформлении бизнес-идей.

Новоуральску предоставлено право побороться на фи-
нальном, общероссийском, этапе конкурса за главный приз – 
миллион рублей, который должен быть направлен на создание 
бренда территории.

Как  отметил первый вице-президент «Опоры России» 
Александр Калинин, сегодня в стране немало успешных му-
ниципалитетов, где эффективно работают с малым бизнесом. 
И эксперты «Опоры России» собирают лучшие такие практики и 
вместе с Агентством стратегических инициатив разрабатывают 
стандарты для муниципалитетов. «Муниципальным властям 
по отношению к бизнесу нужно перейти от политики «дай» до 
«я помогу», тогда на территорию придёт успех. А  ещё важно 
поверить в людей и дать им возможность для реализации», – 
отметил Александр Калинин.

Департамент информационной политики 
губернатора Свердловской области

ТВЭЛ обеспечивает бесперебойные поставки 
ядерного топлива для всех потребителей
Президент Топливной компании «ТВЭЛ» Юрий Оленин  

7 октября посетил предприятия новоуральской промышленной 
площадки (Уральский электрохимический комбинат, Уральский 
приборный завод, Новоуральский научно-конструкторский 
центр), встретился с лидерами малых групп разделительного 
производства ОАО «УЭХК», провёл расширенное совещание с 
руководителями предприятий по вопросу развития общепро-
мышленной деятельности.

На  совещании были заслушаны доклады о реализации 
текущих и перспективных проектов по развитию общепро-
мышленной деятельности, обсуждены имеющиеся проблемы, 
поставлены задачи. Юрий Оленин отметил, что потенциал 
новоуральских предприятий очень высок и, к сожалению, ис-
пользуется не в полной мере. Президент Топливной компании 
озвучил возможный вариант создания в Новоуральске научно-
производственного объединения с уникальными компетен-
циями, способного предложить потенциальным заказчикам 
завершённый цикл разработок – от идей до внедрения.

На встрече с лидерами малых групп УЭХК Юрий Оленин от-
метил: «Госкорпорация «Росатом» делает ставку на сооружение 
новых атомных станций по всему миру. Строительство реакторов 

за рубежом по российскому дизайну способствует стабилизации 
наших топливных поставок. К 2030 году доля атомной генерации 
в отечественной энергетике достигнет 26 %. ОАО «ТВЭЛ», не-
смотря на политическую турбулентность, безусловно и гаран-
тированно обеспечивает бесперебойные поставки ядерного 
топлива для всех без исключения зарубежных потребителей. 
Ниша Уральского электрохимического комбината определена, 
вы должны чувствовать себя уверенно и продолжать инициати-
вы в области улучшений».

Пресс-служба УЭХК

12 миллионов –  
за эффективную деятельность

Самый большой грант за лучшую работу 
органов местного самоуправления получит 

Новоуральский городской округ.
Согласно Указу Президента от 2008 года регионы ежегодно 

оценивают эффективность деятельности органов местного 
самоуправления городских округов и муниципальных райо-
нов – лидеры получают гранты из средств областного бюджета. 
Среди критериев эффективности – количество субъектов малого 
предпринимательства, доля детей, нуждающихся в детском саде, 
результаты ЕГЭ, ввод жилья и т. д.

В  этом году первое место в списке занял Новоуральский 
городской округ – он получит двенадцать миллионов рублей. 
Полевскому городскому округу достанется шесть миллионов, 
Туринскому  – четыре. По  одному миллиону рублей получат 
Волчанский и Нижнесергинский городские округа.

По информации сайта «Новый регион»

Новости

Опрос

Астрология  не интересует
Такой вывод можно сделать, взглянув на результаты 

опроса, проведенного на нашем сайте. И зачем мы только 
публикуем гороскопы, если в них мало кто верит?

Из 37 опрошенных всего трое указали, что верят в горо-
скопы и постоянно узнают свой астропрогноз. Побольше, 14 
человек, верят гороскопу время от времени, а большинство, 
18 опрошенных, не верят в астрологические прогнозы.

Что это? Гороскопы начали выходить из моды или просто 
нас читают люди, которым это неинтересно?

А на сайте ngg44.ru вас уже дожидается новый опрос. 
Горяченький. заходите, оставляйте ваше мнение!

Верите ли вы гороскопам?
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В Новоуральске

А  ведь поначалу предвыборное 
движение протекало довольно 

вяло. Заявки кандидатов начали при-
нимать в августе, и до начала сентября 
молодежь не торопилась вступать в 
борьбу за депутатское кресло. Однако 
в последний день приема заявлений,  
15 сентября, в списке кандидатов чис-
лилось аж 75 человек по пяти округам. 
Такой ажиотаж сложно припомнить даже 
при взрослых выборах. Большинство 
кандидатов  – самовыдвиженцы, их за-
явилось 33 человека. От  политических 
партий выдвинулось 29 человек, и 13 – от 
учебных заведений и предприятий.

В агитации особых правил не было – 
размещай информацию о себе где 
хочешь и как хочешь. За потраченными 
средствами тоже никто не следил. Прос-
то агитационный рай! Однако основной 
площадкой для предвыборной кампании 
стал Интернет.

Логично было бы предположить, что 
если из кандидатов основная масса  – 
самовыдвиженцы, то и пройдут в Думу, 
скорее всего, они. Ан нет! Избирательная 
кампания КПРФ сыграла на поле боя 
лучше. Из  15 депутатов шестеро  – мо-
лодые коммунисты, трое – единороссы 
и трое  – самовыдвиженцы. Из  ЛДПР в 
Молодежную думу не прошел никто.

При  всём этом явка избирателей 
в день выборов, 5 октября, составила 
всего 2,3 %, это чуть больше 600 человек. 
В  основном на избирательные участки 
приходили школьники. Не  радужно, но 
предсказуемо. Молодежь никогда не от-
личалась активностью на голосованиях, 
и выборы среди своих тоже не стали 
показателем высокой явки.

– Молодежь по большей части вне 
политики,  – высказал по этому поводу 
свою точку зрения депутат Молодежной 
думы Евгений Москвитин. – К тому же в 
день выборов погода была пасмурная, 
шел дождь. Свою роль сыграло и время 
выборов – воскресенье, с десяти до че-
тырех дня, в это время молодежь только 
просыпается.

На прошлой неделе, 9 октября, ново-
испеченные депутаты получили свои 
удостоверения. Думаю, пора уже назвать 
имена этих ребят. Молодежные проблемы 
в Думе будут рассматривать счастливчи-
ки-самовыдвиженцы Кристина Избицкая, 
Максим Бобошин и Эмиль Мустафин; 
представители КПРФ – Ренат Загидуллин, 
Наталья Лисицына, Евгений и Всеволод 
Москвитины, Семен Маслов и Максим 
Мельников; единороссы Виктория Во-
ронина, Мечислав Парсюкевич и Павел 
Бунеску, а также студент НТИ НИЯУ МИФИ 
Вадим Чембура, сотрудник ДШИ Дмитрий 
Ковалев и Александр Шайхутдинов, вы-
двинутый школой деревни Починок.

На следующий день, 10 октября, у Мо-
лодежной думы было первое заседание. 
Мне было интересно там побывать не 
столько в качестве журналиста, сколько 
в качестве бывшего кандидата и участ-
ника предвыборных гонок. Победили 
сильнейшие, хотелось посмотреть на их 
лица и послушать их мысли.

И  вот передо мной сидят ребята, 
представительно одетые, с серьезными 
лицами и называющие друг друга по име-
ни-отчеству. Они будто сделали вид, что 
забыли о своих недавних студенческих 
шалостях и молодежных проделках, и 
теперь у них – новая, взрослая жизнь.

Опять же логично было бы предпо-
ложить, что председателем Молодеж-
ной думы станет кто-нибудь из КПРФ, 
и действительно, свою кандидатуру на 
пост председателя выдвинул Евгений 
Москвитин, объяснив это тем, что инте-
ресы Молодежной думы должен пред-
ставлять именно член партии, набравшей 
большее количество голосов на выборах. 
Кроме Евгения, председателями по-
желали стать самовыдвиженцы Максим 
Бобошин и Кристина Избицкая. Глава НГО 
Владимир Машков в своей напутствен-
ной речи все  же посоветовал ребятам 
выбирать непартийного, независимого 
председателя.

Процедура избрания главы Моло-
дежной думы была напряженной и слож-
ной. Изначально все три кандидатуры не 
прошли, поскольку не набрали нужное 
количество голосов «за». Пришлось 
голосовать заново и выбирать уже 
между Кристиной и Евгением. В  итоге 
председателем Молодежной думы была 
выбрана Кристина Избицкая, инженер 
по организации управления производ-
ством на УЭХК, а заместителем пред-
седателя  – Евгений Москвитин. Стоит 
отметить, что голоса за Кристину отдали 
и все депутаты от КПРФ. Тринадцать че-
ловек проголосовало «за», и лишь двое 
воздержались.

– Председатель Молодежной думы 
не должен представлять интересы ни од-
ной из партий. Человек партийный будет 
оборачиваться на свою партию. Это не 
хорошо и не плохо, это – правило, – счи-
тает Кристина Избицкая. – Для меня было 
неожиданностью то, что я прошла в Думу, 
поскольку я не знаю своих избирателей 
в лицо. Я знаю лишь пятерых человек из 
58, которые пришли и проголосовали за 
меня. Для  меня это ценно, поскольку я 
смогла своей открытой и честной пред-
выборной кампанией заинтересовать 
незнакомых мне людей. Я очень надеюсь, 
что теперь в Молодежной думе у нас 
получится командная работа.

Процесс пошел  – молодежь теперь 
в деле. Как оно будет – покажет время. 
Будем следить.

Евгения СТЕПАНОВА

Скамейка запасных
Теперь в Новоуральске две Думы: кроме внушительной 

и солидной Думы НГО действует и молодежная.  
В нее в процессе выборной борьбы пробилось  

15 депутатов в возрасте от 16 до 30 лет.

Председатель 
Молодежной думы 
Кристина Избицкая
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в Москве прошел 
финал всероссийского 
конкурса «Учитель года 
России‑2014», в котором 
приняли участие 
более восьмидесяти 
преподавателей. 
Свердловскую область 
представлял кандидат 
педагогических 
наук преподаватель 
высшей категории 
учитель математики 
новоуральской гимназии 
Эдик Аветисович 
ПетРОСяН, который стал 
одним из 15‑ти лауреатов 
конкурса.

Это наша общая победа
Ученики и коллеги с нетерпением 

ждали возвращения Эдика Аветисовича и 
встречали его в стенах родной гимназии с 
цветами, бурными аплодисментами.

– Мы очень переживали и волновались 
за вас, прекрасно понимали, что взять на 
себя такую ответственность – представлять 
огромную Свердловскую область, любимый 
город, любимое учебное заведение и каж-
дого из нас – это сложно, – отметила в своем 
приветственном слове директор гимназии 
Людмила Олеговна Пухарева.  – В  моем 
понимании вы совершили гражданский 
подвиг. Для нас вы – герой, вы – лучший.

– Это наша общая победа, общий 
успех, – подчеркнул лауреат в своем ответ-
ном слове. – Все 10 дней я знал и помнил, 
что вы все рядом со мной, и все это время 
я чувствовал вашу поддержку.

Так получилось, что для Эдика Аветисо-
вича это было уже второе участие в данном 
конкурсе. Первая поездка состоялась в 
2012 году, но тогда ему предложили участ-
вовать вместо победителя регионального 
этапа, который не смог поехать на финал. 
Все произошло неожиданно, в самый по-
следний момент, времени на подготовку 
было всего две недели. Но преподаватель 
остался доволен хотя бы своим участием, 
ведь знакомство с коллегами и обмен 
опытом в немалой степени содействуют 
профессиональному росту.

Конкурс есть конкурс
В  этом году была проведена большая 

предварительная подготовка.

– Мне помогали преподаватели гим-
назии, институт развития образования. 
Поэтому мы ждали соответствующего ре-
зультата, который бы порадовал и область, 
и всех нас, – говорит Эдик Аветисович.

А  начался конкурс в октябре про-
шлого года с муниципального уровня, на 
котором Эдик Аветисович занял первое 
место. Не сдал он позиции лидера и на ре-
гиональном этапе. А затем начались три за-
очных тура всероссийского уровня: «Эссе», 
«Личный сайт», «Мой профессиональный 
портрет». Четвертое задание называлось 
«Урок», оно было очным и проходило в 
Москве. Именно по его итогам отбирались 
15 лучших конкурсантов.

– Далее начался второй этап, в котором 
все 15 лауреатов должны были выполнить 
еще три задания,  – продолжает собесед-
ник.  – И  по их результатам определилась 
пятерка лучших, а далее – абсолютный по-
бедитель. К  сожалению, в пятерку мне не 
удалось войти. Хотя я считаю, что вполне 
был этого достоин. Но конкурс есть конкурс, 
здесь никогда ничего нельзя предугадать, 
и каждый достоин своей награды. Но я до-
волен и этим результатом, ведь «Учитель 
года России» проводился уже 25-й раз, за 
это время лишь один представитель Сверд-
ловской области становился абсолютным 
победителем, и всего трое, включая и меня, 
лауреатами. Так что теперь набралась целая 
команда, которая может подготовить по-
тенциального победителя нового уровня. 
Важно и то, что сама область серьезно от-
носится к участию в конкурсе, что очень за-
метно по росту профессионального уровня 
наших конкурсантов.

Незабываемая встреча
По  признанию преподавателя, самое 

сильное впечатление он получил от 
встречи с Владимиром Путиным в его 
резиденции. Президент очень тепло встре-
тил лауреатов как в официальной, так и в 
неформальной обстановке. Рассказал о 
ситуации на Украине, обсуждали уровень 
заработной платы в преподавательской 
сфере. Звучали вопросы, касающиеся 
положения дел не только в России, но и в 
Европе. Не упустил шанс лично пообщать-
ся с Владимиром Владимировичем и Эдик 
Аветисович, попросив Президента назвать 
хотя бы два обязательных качества, кото-
рыми, по его мнению, должны обладать 
выпускники российских школ. «Любовь к 
Родине и несгибаемый внутренний стер-
жень», – ответил Владимир Путин.

– Чувствовалось, что это человек, ко-
торый верит в то, что говорит, и никогда не 
отступает от своих принципов, – поделился 
своим впечатлением от встречи с первым 
лицом страны преподаватель новоураль-
ской гимназии.  – Также мы встречались с 
министром образования, которому я задал 
вопрос на тему единого государственного 
экзамена и от лица своих коллег выразил 
благодарность за то, что последний ЕГЭ 
прошел в честной обстановке, все учителя 
остались довольны процедурой его сдачи.

Никогда не надо сдаваться
Финальный этап конкурса проходил с 

26 сентября по 6 октября. Когда Людмила 
Олеговна Пухарева провожала Эдика Аве-
тисовича в Москву, успокаивающе отмети-

Наши люди

Лучший пример – личный
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Научно-техниче-
ский прогресс 
идет по планете 

семимильными шагами, и 
современная техника все 
больше и больше вытес-
няет живую рабочую силу 
на многих предприятиях. 
Владельцы «заводов, газет и 
пароходов» аргументируют 
свою позицию тем, что ис-
пользование высокотехно-
логичных агрегатов повы-
шает качество конечного 
продукта и существенно 
снижает его себестоимость.

Не  остался в стороне 
и наш город. Пару-трой-
ку лет назад для уборки 
придомовой территории 
и мусора, скопившегося у 
подъездов жилых домов, 
стали использовать мини-
тракторы. Вроде  бы хоро-
шая задумка  – снизилась 
физическая нагрузка на 
дворников. Но  оказалось 
не все так радужно!

Внутридворовые тро-
туары и газоны не рас-
считаны на то, что по ним 

будут регулярно пере-
двигаться тракторы, даже 
в мини-варианте. И  это 
прекрасно видно на при-
мере дома №16«б» по 
ул.Комсомольской. Пару 
лет назад плитки, которы-
ми вымощена пешеходная 
дорожка вдоль дома, не 
выдержали натиска техни-
ки и раскрошились. А  на 
прошлой неделе во время 
очередной механизиро-
ванной уборки мусора у 
одного из подъездов это-
го  же дома тротуарная 
плитка была выворочена 
вместе с комьями грязи. 
У  специалиста, управляв-
шего трактором, даже не 
возникло мысли положить 
ее на место. Причем каче-
ство такой уборки, как вид-
но по фото, тоже оставляет 
желать лучшего.

Вот  и  задумаешьс я 
после увиденного: а ну-
жен ли нам такой прогресс? 
Или  лучше по старинке: 
ручками, да веничком…

Диана СТРЕЛЯЕВА

во благо?

Наши люди

ла: «Главное, что мы уже там». «Нет, – ответил 
коллега, – с пустыми руками я не вернусь».

– С самого начала была цель попасть в 
15 лучших. И я был уверен, что так все и бу-
дет, – признается собеседник. – Хотя где-то 
в глубине души надеялся войти в пятерку. 
Но есть и другая сторона моего участия в 
этом конкурсе: конечно, не все стали лау-
реатами, хоть это и было мечтой каждого 
участника и кого-то могло сломать, ведь он 
всегда был первым, а здесь не получилось. 
Я же, попав в лауреаты лишь со второй по-
пытки, своим личным примером показал 
коллегам, что никогда не надо сдаваться. 
Они, как и я, могут попробовать еще раз, 
но, конечно, для этого нужны силы, харак-
тер и тот самый несгибаемый стержень, 
о котором говорил Владимир Путин. Это 
тоже одна из целей моей поездки, потому 
что мой жизненный девиз, который уже 
стал и девизом моих учеников: лучший при-
мер – личный. В конкурсе я участвовал не 
для себя, а чтобы показать моим ученикам, 
что даже если что-то не получается, ты все 
равно должен идти к своей мечте.

Надо любить тех,  
с кем ты работаешь

Эдик Аветисович Петросян – незауряд-
ная личность, любит перевоплощаться, 
очень артистичен, с удовольствием уча-
ствует в школьных спектаклях. Он называет 
себя конкурсным человеком, говорит, что, 
наверное, занимает первое место в стране 
по количеству профессиональных конкур-
сов, в которых участвовал и выигрывал.

Дважды становился победителем 
конкурса приоритетного национального 
проекта «Образование». Был победителем 
губернаторской премии и огромного мно-
жества городских конкурсов. Фонд «Дина-
стия» является организатором интересного 
мероприятия: в пятидесяти семи регионах 
страны проводится опрос среди студентов 
первых-третьих курсов технических ВУЗов. 
По его итогам определяются лучшие пре-
подаватели, в список которых уже дважды 
попадал и наш герой.

– Мои победы, конечно  же, радуют 
меня,  – признается собеседник.  – Но  их 
так много, что хочется уже делиться. Да и 
вообще, если ты преследуешь в чем-то 
только свои личные цели, то успеха никогда 
не будет.

Говоря о самом важном качестве со-
временного преподавателя, Эдик Авети-
сович отмечает, что надо любить тех, с кем 
работаешь и проживаешь школьную жизнь. 
Эти люди должны быть для тебя родными и 
близкими. И ты должен понимать, что при-
шел сюда для них, а не для себя.

Научить учиться
Наш лауреат – преподаватель алгебры 

и геометрии с двадцативосьмилетним 
педагогическим стажем, десять из них он 
работал в своем родном Тбилиси, осталь-
ные годы  – в новоуральской городской 
гимназии.

– Во  внеурочной работе, в конкурсах 
участвуют все учителя нашей школы, 
это наш внутренний принцип,  – говорят 
преподаватели городской гимназии.  – 

Довольно часто мы получаем призовые 
места. Эти результаты отражаются потом и 
на наших учениках. Возможно, благодаря 
ответственному подходу к внеклассной 
деятельности в нашем коллективе вырос 
такой уникальный учитель, как Эдик Аве-
тисович. Для каждого из нас он, в первую 
очередь, друг, который всегда готов прийти 
на помощь. Очень внимательный. Каждый 
год 8 Марта он приходит в школу с охапкой 
тюльпанов, и ни одна женщина не остается в 
этот день без его внимания. Сдержанный и 
по-житейски мудрый. Умеет держать в отно-
шениях с детьми и коллегами дистанцию, не 
переходит границ, и вместе с тем остается 
в общении простым, понятным, доступным. 
Его расположенность ко всем и принятие 
любого очень привлекают. Особенность 
Эдика Аветисовича в том, что абсолютно 
каждого ребенка он возносит так, что тот 
поднимается в своих собственных глазах 
и приобретает веру в свои возможности 
и силы. Он учит любить предмет, поэтому 
дети не боятся идти на занятия и начинают 
интересоваться математикой, даже если у 
них нет склонности к точным наукам. Это 
очень важное качество – научить учиться, 
заинтересовать своим предметом.

Возвратившись из Москвы, Эдик Аве-
тисович получил огромное количество 
поздравлений, но каждый раз при этом он 
неустанно отмечал, что это общий успех, в 
том числе и его учеников. И что он своим 
личным примером хотел показать, что 
любая цель достижима, просто никогда не 
надо опускать руки.

Жанна ОБЛОМКИНА

Фотофакт

Всегда ли прогресс 
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Сейчас я радуюсь тому, что про-
изошло это в другом городе, потому что 
защитить свои потребительские права в 
Новоуральске мне  бы вряд  ли удалось. 
Просто не к кому было  бы обратиться 
за помощью. Видимо, местные власти 
считают, что спасение утопающих – дело 
рук самих утопающих, раз пошли на 
упразднение комитета по защите прав 
потребителей, который когда-то сущест-
вовал при администрации.

– Прошло уже достаточно много 
времени с тех пор, как закрыли комитет, а 
ведь это была единственная и существен-
ная помощь, которую город оказывал для 
пострадавших потребителей,  – говорит 
председатель Свердловской областной 
общественной организации «Уральское 
общество защиты прав потребителей» 
Артём Кощеев.  – Но  поскольку работа 
проводилась на безвозмездной основе 
и финансировалась из бюджета, ад-
министрация, видимо, посчитала, что 
это нецелесообразное использование 
средств. Правовая форма нашей органи-
зации существенно ограничивает нас в 
своих полномочиях. Мы не имеем права 
проводить контрольные и надзорные 
мероприятия, истребовать от недобро-
совестных продавцов или предпринима-
телей какие-либо документы, подтверж-
дающие законность их деятельности. 
Такую работу могут проводить лишь 
контролирующие органы, из которых в 
Новоуральске остались только полиция 
и прокуратура. Понятно, что у них и без 
того работы хватает. Максимум, что они 
делают в рамках защиты прав потреби-
телей, так это проводят плановые меро-
приятия, но с нами по этому вопросу они 
не сотрудничают. Мы можем обратиться 
к ним лишь в случае массового поступле-
ния однотипных жалоб – написать заявле-
ние с просьбой провести проверку. Есть 
еще Роспотребнадзор, но он находится в 
Екатеринбурге и не каждый туда поедет. 
Мы же вправе лишь давать консультации, 

и, кстати говоря, делаем это бесплатно. 
А если клиент пожелает, то можем помочь 
с подготовкой письменной претензии, 
искового заявления, можем представлять 
его интересы в суде. Но  в этом случае 
мы уже вынуждены брать плату за свою 
работу, так как организации нужно на 
что-то существовать. Когда мы только 
открылись, в штате было три сотрудника, 
но сейчас из-за материальных трудностей 
сократили численность до одного. Только 
работы при этом не убавилось. А  ведь 
дополнительные расходы существенно 
уменьшают желание пострадавшего бо-
роться за свои права.

– все мы ежедневно делаем 
какие‑то покупки и зачастую сталки‑
ваемся с нарушениями в сфере торгов‑
ли. Поэтому, на мой взгляд, проблема 
все‑таки как минимум муниципаль‑
ного уровня. есть  ли хоть какая‑то 
помощь со стороны администрации?

– При создании общественной орга-
низации мы уведомили администрацию о 

своей деятельности. Ни финансирования, 
ни помощи от города не просили. Некото-
рые горожане приходят и говорят, что им 
дали наш адрес в администрации, то есть 
это все, чем может помочь пострадавшим 
потребителям город.

В Новоуральске есть еще несколько 
организаций по защите прав потребите-
лей, но они все коммерческие, их главная 
цель – получение прибыли.

– Можете перечислить самые рас‑
пространенные нарушения?

– Очень много обоснованных жалоб 
в отношении деятельности страховых 
организаций. Человек приходит за 
оформлением полиса обязательного 
страхования гражданской ответственнос-
ти, а ему ставят условие, что он сможет 
получить его, только если оплатит иные 
услуги, например произведет страхова-
ние жизни и здоровья. С экономической 
точки зрения ситуация понятна – страхо-
вые компании пытаются компенсировать 
издержки, которые несут в результате вы-
платы страховых возмещений. Но закон 
запрещает таким способом навязывать 
ненужные услуги. В  подобных случаях 
мы вновь вынуждены переадресовывать 
потребителей в прокуратуру, поскольку 
не имеем права проводить надзорные 
мероприятия.

Бывают сезонные массовые жалобы 
на управляющие компании, например 
несоответствие температуры горячего 
водоснабжения норме, неосуществление 
уборки придомовых территорий от снега, 

В прошлом году, приобретая в магазине сотовый телефон, я по-
пала под так называемое «введение в заблуждение», когда мне 
между делом, ненавязчиво и не предоставляя выбора, продали 
дополнительную гарантию. На тот факт, что ее стоимость состав-
ляла одну четвертую от цены самого телефона, я просто не успела 
обратить особого внимания, настолько профессионально и быстро 
все было сделано. Неладное заподозрила лишь на полпути к дому. 
Позже, почитав законы и поняв, что произошло, я обратилась в 
муниципальный отдел по защите прав потребителей. Благодаря 
помощи специалиста отдела мне удалось вернуть незаконно взя-
тые с меня деньги.

Пассивность Потребителя 
«развязывает руки» продавцу

Теперь вы ознакомлены
с действительными условиями

получения кредита 
в нашем банке
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невывоз мусора и тому подобное. Люди 
даже не знают, куда обращаться в такой 
ситуации за помощью, как вести себя, на 
кого и кому жаловаться.

С приходом холодов поступает мно-
го жалоб, связанных с некачественной 
установкой пластиковых окон. У  людей 
возникают элементарные вопросы: что 
делать? Как  добиться справедливости? 
С чего начинать?

– А  есть случай, который чем‑то 
вам запомнился?

– В среднем в день поступает около 
20 обращений, при таком потоке сложно 
что-то конкретное выделить. Был ин-
цидент, когда мамочка купила своему 
ребенку некачественную игрушку за 500 
рублей. Предприниматель не захотел 
в добровольном порядке решить этот 
вопрос. Мы довели дело до суда. В итоге 
сошлись на мировом соглашении о вы-
плате женщине пяти тысяч рублей.

А был случай, который, к сожалению, 
ограничился только телефонным разго-
вором. По словам звонившего, в куплен-
ной им колбасе находились инородные 
включения биологического происхожде-
ния. Мы хотели развить эту ситуацию, так 
как она касается всех, но, увы, человек так 
и не пришел к нам.

Основная масса жалоб связана с от-
казами со стороны продавцов обменять 
товар или вернуть деньги за технически 
сложный товар – телефоны, смартфоны, 
ноутбуки. Это уже вошло в систему. 
У продавцов есть только одно желание – 
продать товар, неважно какого качества. 
А потребитель приносит телефон с недос-
татком обратно в магазин и даже не знает, 
как сформулировать свою претензию.

В таком случае нужно сначала опреде-
литься, что именно вы хотите от продавца 
в связи с обнаружением некачественного 
товара. Если вы обратились в течение 
15-ти дней после покупки, то можете 
требовать по своему усмотрению его 
ремонта, обмена или возврата денег. Если 
этот срок пропущен, то возможно только 
безвозмездное устранение недостатков.

Затем нужно сформулировать свою 
претензию в письменном виде и вручить 
ее продавцу под роспись. Если никакой 
реакции не последовало,  – обращаться 
в суд. Законом предусмотрено, что по-
купатель – слабое звено в цепи правоот-
ношений по продаже товаров, ведь он не 
обладает специальными знаниями и не 
может квалифицировать недостатки това-
ра. Да и вообще, покупатель приобретает 
какую-то вещь, чтобы пользоваться ею, а 
не осуществлять юридическую квалифи-
кацию заключенной с продавцом сделки.

– есть  ли среди сегодняшних жа‑
лоб массовые?

– Продолжают поступать звонки и 
личные обращения по поводу деятель-
ности турагентств «Круиз» и «Круиз-Н», 
имеющих одних учредителей. Турагент 
нарушает закон: с человека берутся день-
ги, а он в итоге никуда уехать не может, по-

тому что деньги за путевку туроператору 
не были перечислены. Или приезжает и 
уже на месте узнает, что жить ему негде, 
гостиница не получала никаких денег и 
никто не бронировал номер на его имя. 
Дело в том, что деньги клиент отдает 
турагенту, который по правилам дальше 
должен перечислить их туроператору, 
занимающемуся оформлением путевок. 
Но  этого перечисления не происходит. 
Деньги, причем существенные, остаются 
у посредника, то есть у турагента.

Уже года два прошло после выне-
сения судебного решения о взыскании 
материального ущерба, причиненного 
одной из этих компаний своим клиен-
там. Но пока организация уклоняется от 
выплат. Однако еще не все новоуральцы 
знают о репутации подобных турагентств, 
продолжают ходить туда, платят деньги, 
но соответствующих услуг не получают, а 
потом приходят с жалобами к нам.

При  заключении договора с таки-
ми организациями важно обращать 
внимание на наличие информации о 
туроператоре, так как именно он не-
сет ответственность за действия своих 
турагентов. Клиент вправе потребовать 
предъявить ему билет, за который он за-
платил, а также доказательство оплаты 
номера в гостинице. На крайний случай 
можно потребовать номер телефона  
туроператора, позвонить и убедиться, что 
действительно все оплачено.

– Артём викторович, когда ходите 
по магазинам как потребитель, много 
нарушений наблюдаете?

– Постоянно выявляются факты не-
возможности установления субъекта 
продажи. Приобретая в каком-то отделе 
товар, человек зачастую не знает, у кого 
он его покупает. Хорошо, если ему еще 
выдадут кассовый или товарный чек. 
А  если торговая точка вдруг закроется 
или переедет в другое место, куда и кому 
он тогда будет предъявлять претензию?!

Как правило, не исполняется статья 10 
закона «О защите прав потребителей» о 
размещении обязательной информации 
о продаваемом товаре, оказываемой 
услуге или проводимой работе. Замалчи-
ваются данные о содержании в продуктах 
питания каких-либо красителей, добавок 
или иных веществ, вредных для здоровья.

Я стараюсь внимательно читать всю 
доступную информацию в отношении 
приобретаемого товара, пользуюсь лю-
бой возможностью, чтобы оценить его, 
прежде чем купить.

– А  было такое, что лично ваши 
потребительские права были кем‑то 
серьезно нарушены?

– Я  судился с известным банком, 
который включил в сумму моего займа 
стоимость ненужных услуг. Банку при-
шлось вернуть мне все незаконно взятые 
денежные средства и компенсировать 
моральный вред.

У  нас как-то была волна жалоб на 
банки, включающие в кредитные дого-

воры различные скрытые комиссии, то 
есть взимали платежи, которые не имели 
права взимать. Сейчас они ушли в дру-
гое русло: стали навязывать различные 
услуги: страховка, смс-обслуживание, 
мобильный банк. Тем самым просто пере-
квалифицировали скрытые комиссии на 
якобы оказываемые ими услуги. Причем 
навязывают это так, что у потребителей 
нет выбора. Если отказываешься, то и 
кредит тебе не одобрят. И большинство 
заемщиков даже не знают об этом, не 
имеют представления, за что они платят, 
просто подписываются под выдвинутыми 
им условиями. А ведь надо внимательно 
читать не только договор, но и график 
платежей. Банк может оказывать только 
банковские услуги, а не страховые и им 
подобные. А заемщик должен выплачи-
вать только сумму кредита и проценты 
на нее.

Кс тати,  жите ли Новоура льск а  
почему-то очень боятся судиться с кре-
дитными учреждениями. Считают, что тем 
самым испортят себе кредитную историю 
и не смогут потом воспользоваться 
услугами банка. Такого быть не может, 
поэтому не надо позволять кому-то не-
законно брать с вас денежные средства.

– Артём викторович, что  бы вы 
пожелали потребителям, то есть всем 
нам?

– Я знаю, что, например, в Екатерин-
бурге, если покупателя что-то не устрои-
ло в приобретенном товаре, как правило 
вопрос решается на месте. Там продавцы 
держатся за репутацию, за торговую 
марку. А в потребительской сфере Ново-
уральска творится беспорядок. Продав-
цы, предприниматели ничего не боятся, 
даже не разговаривают с пострадавшим 
покупателем, хоть и осознают обосно-
ванность его претензий. Есть несколько 
причин такого поведения. Во-первых, 
это, конечно  же, отсутствие в городе 
муниципальной организации, в которую 
можно безвозмездно обратиться за за-
щитой своих прав. Во-вторых, тихоход-
ность административной машины судо-
производства: иски, которые подаются 
сегодня, реально могут быть исполнены 
в лучшем случае к весне следующего 
года. Таковы сроки процессуального 
производства. И третье, не менее важное 
по значимости, это пассивность самих 
потребителей. Можно найти много 
оправданий, чтобы не связываться с не-
добросовестными продавцами, но ведь 
можно найти столько  же причин и для 
защиты своих прав! И  нужно учиться 
делать это самостоятельно, не рассчиты-
вая на помощь со стороны государства. 
Закон «О защите прав потребителей» уже 
давно должен стать настольной книгой 
для каждого. Советую хотя бы прочитать 
его и никогда не бояться отстаивать 
свои права. А если необходима помощь, 
всегда можно проконсультироваться по 
телефону: 7-50-46.

Жанна ОБЛОМКИНА
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Вершина Всех ВышиВок

В Духовно-просветительском центре 
во имя святого преподобного Сергия 
Радонежского сегодня многолюдно: и 
взрослые и дети собрались на втором 
этаже, в библиотеке, чтобы познакомить-
ся с работами творческого объединения 
и самим попробовать себя в роли золо-
тошвеек – взять в руки шило и пяльцы.

– Для  того чтобы храмы были 
красивыми, чтобы они сияли золотом, 
чтобы у нас был создан свой рай на 
земле, и существует это искусство, 
берущее свое начало из Древней 
Руси,  – рассказывает детям Наталья 
Денисова, занимающаяся в объедине-
нии «Золотное шитье» почти с самого 
его основания. – В XVI веке вышивали 
настоящим золотом. Сейчас нити не 
совсем из чистого золота.

Наталья Евгеньевна – культуролог, 
преподает в НТИ. Для нее золотое ши-
тье – не просто хобби, а нечто большее, 
поскольку она рассказывает об этом 
искусстве с таким интересом, что все 
вокруг замирают и слушают. О том, ка-
кой бывает техника золотного шитья, о 
Торжке – старинном городе в Тверской 
области, где с давних времен творят 
мастерицы-золотошвейки. Изначаль-
но они изготавливали костюмы для 
купцов, украшали сапоги, душегрейки. 
Эта традиция сохранилась до сих пор, 
только теперь работы торжокских 
золотошвеек используются в храмах 
России, а среди бытовых предметов 
можно встретить эксклюзивные обши-
тые золотом и жемчугом игольницы, 
саше, сумочки и косметички.

Вручную, используя ор-
наментное шитьё, такие из-
делия могут сотворить и 
наши золотошвейки. Их  не-
много, всего восемь человек, 
но зато искорки их труда – за-
кладки для церковных книг – 
находятся даже на Афоне.

Возглавляет новоуральское твор-
ческое объединение «Золотное шитьё» 
тамара Александровна ШелУхАНОвА.

– Золотое шитьё – это вершина всех 
вышивок,  – считает она.  – Вышивать 
можно не только золотыми нитями, но и 
бисером, жемчугом, камнями, стразами. 
Это, можно сказать, ювелирная работа, 
драгоценная вышивка.

Творческое объединение зародилось 
в Новоуральске по благословению епис-
копа Нижнетагильского и Серовского 
Иннокентия в 2012 году. В день памяти 
святого преподобного Серафима Саров-
ского, 15 января, владыка приезжал в 
наш храм и познакомился с творчеством 
новоуральских мастериц. Теперь под 
покровительством настоятеля Свято-
Серафимовского храма отца Алексея 
творческое объединение «Золотное 
шитьё» успешно функционирует.

– Так получилось, что пути Господни 
привели меня в Челябинск, где я позна-
комилась с послушницей из Дивеево. 
Это было ровно десять лет назад. Она 
меня привела в швейную мастерскую 
Симеона Верхотурского и познакомила 
с мастером золотного шитья Ольгой 
Владимировной Шаламовой. В  нашем 
храме находится много изделий, вы-

шитых ее руками, и я решила заказать 
у нее несколько вещей, – рассказывает 
Тамара Александровна.  – Ольга Вла-
димировна предложила обучить меня 
золотошвейному мастерству, и я очень 
удивилась этому предложению. Я  на-
чала приезжать в Челябинск не только 
за изделиями, но и за полезными уро-
ками. Затем мы с прихожанками храма 

Серафима Саровского собирались и вы-
шивали дома. Изначально у нас не было 
своего помещения. Но  когда в нашем 
городе открылся храм во имя святой 
Екатерины, отец Алексей благословил 
заниматься там. Наши первые шаги 
увидел владыка, ему понравились из-
делия. Так и появилось наше творческое 
объединение.

После закрытия Екатерининского 
храма золотошвеек приютил храм Сер-
гия Радонежского, и теперь частица 
труда новоуральских мастериц украшает 
алтарь прихода. Члены объединения 
собираются там по субботам, с 13.30 до 
15.30. Также занятия проходят в Детской 
художественной школе.

– Есть у нас в приходе уголочек и для 
детей, – пояснила Тамара Шелуханова. – 
Хочется, чтобы они не только познавали 
творчество наших предков, но и приоб-
щались к церкви.

Тамара Александровна раньше ни-
когда не вышивала и отметила, что боль-
шинство золотошвеек, занимающихся в 
объединении, не имели ранее художест-
венных навыков.

– Я начала вышивать перед выходом 
на пенсию, раньше только шила и вяза-
ла, – с улыбкой говорит она. – Боялась, 
что слишком поздно выбрала себе такое 
занятие, но иеромонах Антоний, который 
с 16  лет занимается вышивкой, благо-
словил меня на творчество, сказав, что 
начать никогда не поздно. Так для меня 
открылись новые горизонты.

Сейчас у золотошвеек большой 
объем работы  – они вышивают икону 
жемчугом. Кроме этого, будут проходить 
еженедельные занятия для всех желаю-
щих, и научиться творить чудеса своими 
руками сможет любой – как ребенок, так 
и взрослый.

Евгения СТЕПАНОВА

в минувшее воскресенье я побывала в гостях у 
золотошвеек. Оказывается, у нас уже третий год существует 
творческое объединение «золотное шитьё», а работы 
мастериц украшают не только городские храмы.

В Новоуральске
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Образование

В  разговоре участвовали перво-
классницы Аня Давыденко и Аня Тель-
нова, второклассники Лиза Романова 
и Семён Вяткин, четвероклассницы 
Аня Андреева, Настя Белова и Таня 
Грига, семиклассница Анастасия Аль-
тер, восьмиклассники Сергей Клюшин, 
Юлия Мелентьева и Лолита Орешина, 
девятиклассник Андрей Максимовских, 
десятиклассница Маргарита Малеева и 
ученица одиннадцатого класса Софья 
Михайлович.

–  Для вас важно то, что вы 
учитесь не в обычной школе,  
а в лицее?
А. тельнова: – Да.
Ю. Мелентьева: – Конечно, это имеет 

большое значение. Школа к этому восемь 
лет шла.

А.  Максимовских:  – Поступали-то 
мы давно, девять лет назад. Обычная 
школа была. Сейчас – лицей. Это более 
престижно. Больше шансов поступить в 
высшее учебное заведение.

–  А что такое, по вашему 
представлению, лицей?  
Каким он должен быть?
А.  Андреева:  – Лицей  – это лучше, 

чем школа.
А.  Альтер:  – Это учреждение, кото-

рое по престижу выше, чем школа.
е.  Романова:  – Это школа, где уде-

ляют больше внимания точным наукам.
А. Белова: – В лицее намного слож-

нее учиться, но это – к лучшему.
М. Малеева: – Лицей – это такое за-

ведение, в котором не только углублённо 

изучают науки, но также где люди более 
дружны, где более сплочённая команда. 
Между учениками и учителями должны 
быть тёплые отношения, должна чувство-
ваться поддержка.

С. вяткин: – Лицей должен быть бо-
гатым и большим.

С. клюшин: – Красивым и удобным.
Ю. Мелентьева: – Чистым. Там долж-

но быть спокойно. И, как в нашей школе, 
очень уютно.

А. Максимовских: – И внешне долж-
но быть сразу видно, что это не обычная 
школа, а лицей. В лицее должны препо-
давать очень опытные педагоги. Отбор 
детей должен проходить.

–  А каким должен быть лицеист?
е.  Романова:  – Хорошим, умным, 

порядочным…
С. Михайлович: – … ответственным. 

Подавать пример другим.
Ю. Мелентьева: – Опрятным, в пер-

вую очередь. Вежливым. Знать ответ на 
любой вопрос.

т.  Грига:  – Не  бегать по школе, не 
кричать…

А. Белова: – … девочки заплетены, 
мальчики подстрижены красиво.

А. Андреева: – Лицеист должен отли-
чаться от всех, должен хорошо себя вести.

А. Альтер: – Должен соответствовать 
этому учреждению…

М. Малеева: – … помогать друзьям.
А.  Максимовских:  – Лицеист не 

вправе опозорить своё образовательное 
учреждение. Он должен вести активную 
жизнь как внутри лицея, так и за его 
пределами.

л. Орешина: – Должен быть добрым, 
дружелюбным…

С. клюшин: – … учиться на «4» и «5». 
Лучше, конечно, на «5».

–  Ощущаете себя лицеистами?
А. давыденко: – Ещё не знаю.
е. Романова: – Совсем нет. Пока.
А.  Максимовских:  – Первый месяц 

ещё незаметно было, а сейчас уже по-
является такое ощущение.

С.  клюшин:  – Да, ощущаю. Больше 
ответственности на нас возлагается.

С.  Михайлович:  – Я  ещё года два 
назад начала ощущать себя лицеисткой. 
Всё думала: «Вот стану лицеистом… 
На следующий год – точно». Круто было,  
когда 1-го сентября на «линейке» депу-
таты города говорили: «… лицей № 56». 

–  Какие изменения вы уже 
почувствовали?
т.  Грига:  – Дети более спокойными 

стали.
М. Малеева: – Программа стала труд-

нее. Многое изменилось после того, как 
нас назвали лицеем.

С.  клюшин:  – Стало очень много 
математики: в неделю – восемь часов.

А. Максимовских: – Преподаватели 
стали использовать новые методы обу-
чения: работу в группах, презентации.

С.  Михайлович:  – Изменения на-
чали чувствоваться ещё в прошлом 
году. Тогда школа стала закупать интер-
активные доски, начался тотальный 
ремонт кабинетов, начали выставляться 
проекторы. По-другому уже смотришь 
на обучение. Новые технологии, новые 
программы. Всё меняется. Конечно, не 
глобально, не резко, постепенно. Мы, 
старшеклассники, уже почувствовали 
эти изменения. Младшие классы будут 
идти уже по проторенной тропе. Мы 
её протаптывали, помогали учителям. 
Для  них тоже был новый опыт. И  мы 
открывали для себя новые границы 
обучения.

–  Каких ещё перемен вы ждёте?
С.  клюшин:  – Какие будут, такие и 

приму.
А. Альтер: – Мне кажется, и так всё 

хорошо.
т. Грига: – Если возможно будет, что-

бы все спокойно ходили, не баловались... 
И всех двоечников убрать из школы.

Ю.  Мелентьева:  – Даже не знаю. 
Меня всё устраивает. Я  люблю свою 
школу.

С. Михайлович: – Вчера приходили 
кандидаты в Молодёжную Думу, пред-
лагали в школе бесплатный Wi-Fi устано-
вить. Я думаю, это лишнее. Того, что есть 
сейчас в школе, достаточно. Дети учатся 
в достойных условиях. Я очень рада тому, 
что учусь именно здесь, а не где-то в дру-
гом месте. Здесь – строгая дисциплина. 
Здесь учатся те, на кого можно равняться.

Екатерина ГИЛЯЗОВА

Лучше, чем школа

В воскресенье Россия отметит День лицеиста. Отныне это 
и их день. Их – учащихся лицея № 56. Третьего октября, 
в День школьного самоуправления, я пообщалась с не-
которыми из них.
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актуально

Сегодняшние мысли – 
завтрашняя реальность
Сегодня смолоду важно беречь не 

только честь, но и психологическое 
здоровье. Ведь полученные в детстве 
душевные травмы, сформированное не-
гативное мышление могут оставить неиз-
гладимый отпечаток на всю оставшуюся 
жизнь. Ребенок, который постоянно полу-
чает от родителей словесные поощрения: 
«какой ты молодец», «у тебя все получит-
ся», «ты у нас самый лучший», в зрелом 
возрасте будет заметно отличаться от 
того, который с пеленок только и слышал 
в свой адрес: «какой же ты бестолковый», 
«ты никогда ничего не добьешься», «хуже 
тебя никого нет», «куда ты рвешься, не 
забывай, из какой ты семьи». Каждое 
подобное слово окажет влияние на бу-
дущую жизнь ребенка.

– Родителям стоит обращать внима-
ние на фантазии детей, на то, о чем они 
постоянно говорят, – отмечает психолог 
Новоуральского комплексного центра 
социального обслуживания населения 
Елена Дедюхина,  – чтобы знать, о чем 
думает малыш, и при необходимости 
корректировать. Ведь все то, что дети 
держат в своей голове, очень серьезно 
влияет на восприятие жизни в будущем. 
Необходимо присматриваться к ребенку 
и для того, чтобы выявить его таланты, 
развивать их. Это поможет ему в даль-
нейшем определиться с профессией, 
ведь выбранная не по душе специаль-
ность может отразиться на качестве 
жизни в целом.

Чтобы не усугублять 
проблему

Мы каждый день чистим зубы, умы-
ваемся, периодически убираемся в 
квартире, стираем белье. Но  многие  ли 
задумывались о том, что наши души тоже 
нуждаются в гигиене? Да  еще в какой! 
Если не наводить в них порядок, то при 
современном образе жизни можно очень 
быстро накопить неподъемный груз пси-
хологических проблем.

– По большей части люди не осознают, 
не принимают свои эмоции и не умеют 
с ними работать,  – констатирует Елена 
Павловна.  – Гнев, злость, печаль  – это все 
неприятно, поэтому многие просто уже по 
привычке игнорируют эти чувства в себе 
и, соответственно, не видят, как, накопив-
шись, они ведут к стрессовому состоянию. 
Чтобы не усугублять проблему, я всегда 
рекомендую своим клиентам вести дневник, 
описывать в нем все неприятные чувства, 
вызываемые определенной ситуацией. 
А  через пару недель после случившегося, 
успокоившись, перечитать написанное и 
рядом изложить положительные мысли 
или уроки, извлеченные из происшедшего. 
И когда в следующий раз случится подобное, 
можно открыть дневник и напомнить себе 
об этих положительных выводах. Тогда реак-
ция на проблему уже не будет такой острой, 
а со временем она вообще себя исчерпает. 

По  словам психолога, понимание 
того, что с тобой происходит, то есть факт 
самоосознания – это 50 процентов успеха 
в работе над собой. Но, чтобы приобре-
сти соответствующие навыки, требуются 
время и терпение, а этим не каждый готов 
жертвовать.

Без ущерба для здоровья
Умение управлять своими эмоциями – 

важный фактор психического здоровья, 

показатель эмоционального интеллекта. 
Есть множество способов развить в себе 
этот навык. Один из них – познакомиться 
со своими слабыми местами, признать 
факт их существования. Что  постоянно 
вас расстраивает или вызывает бурную 
реакцию? Стоит разобраться в причинах 
подобных эмоций, понять, почему вас 
это так задевает. Возможно, после этого 
вы по-иному будете смотреть на проис-
ходящее, более спокойно и без ущерба 
для здоровья.

Меняйте негативное мышление на по-
зитивное. Человек сам вправе выбирать, 
как ему реагировать на конкретную ситу-
ацию. И этот процесс можно даже превра-
тить в занятную игру. Каждую отрицатель-
ную мысль заменяйте положительной. 

Со временем это войдет в привычку, и вы 
сами не заметите, как негативное мышле-
ние оставит вас раз и навсегда. Ведь мозг 
пластичен, его можно тренировать, как и 
мышцы тела. А правильные тренировки 
дают результат, который способен в корне 
изменить жизнь человека.

Необходимо тщательно планировать 
не только свое рабочее время, но и от-
дых, ведь психологи уже давно относят 
трудоголизм к проблемному поведению. 
Так, в США при приеме на работу каждый 
кандидат проходит тест на выявление 
трудоголизма высокой степени. Таких 
людей просто не трудоустраивают из-за 
вероятности эмоционального выгорания, 
когда у человека теряется интерес к тому, 
что он делает, а порой даже появляется от-
вращение, что, безусловно, отрицательно 
влияет на результат труда.

– Зачастую люди занимаются не-
интересной для них работой только 
потому, что другую не нашли,  – про-
должает Елена Дедюхина.  – Это не-
гативно сказывается на эмоциональ-
ном состоянии человека, а значит, из 
ситуации нужно искать выход. Смена 
сферы деятельности и, соответственно, 
образа жизни  – радикальный способ, 
с которым не стоит торопиться. Сна-
чала лучше проанализировать свое 
отношение к работе, найти плюсы и 

Прислушивайтесь 
к своим ощущениям
Буквально на прошлой неделе во всем мире отмечался День  
охраны психического здоровья. Казалось бы, тема узкая и специ- 
фическая, на самом же деле она касается абсолютно каждого. 
Ведь приобретенным психическим заболеваниям зачастую пред-
шествуют элементарные повседневные стрессы. Актуальность 
проблемы подчеркивается и специалистами, прогнозирующими, 
что к 2020 году рейтинг заболеваний будут возглавлять уже не 
сердечно-сосудистые проблемы, а депрессия.

Психолог Е. Дедюхина (вторая слева) 
работает со своими клиентками
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сконцентрироваться на них. Велика 
вероятность, что именно тогда появится 
интерес. Кстати, интерес  – это самый 
позитивный эмоциональный процесс, и 
он может проявляться по-разному. Так, 
сегодня психологи выделяют категорию 
населения, называемую копингистами. 
Для них характерны активные действия, 
направленные на преодоление стрессо-
вой ситуации, стремление найти в ней ка-
кие-либо позитивные моменты. Для них 
это настоящий творческий процесс.

Начать работать над собой 
никогда не поздно

Большой проблемой в современном 
мире является чувство тревожности, 
которое присуще практически каждому 
из нас. Даже когда все в жизни гладко, 
мы ждем, что вот-вот должно произойти 
что-то плохое. Мы просто привыкли так 
мыслить и делаем это уже автоматиче-
ски. Но даже эту привычку можно легко 
преодолеть, ответив на ряд вопросов: 
«почему я этого жду?», «разве это когда-то 
уже случалось?», «где признаки того, что 
вообще что-то произойдет?».

Ресурсы стрессовоустойчивости есть 
у каждого. Их просто нужно найти и раз-
вить. Многие отрицательные эмоции вы-
тесняются за счет физической активности, 
контроля дыхания, напряжения и рас- 
слабления мышц. А  можно просто на-
рисовать в своей голове положительный 
образ, который всегда вызывает у вас 
улыбку. Если делать это при каждой 
стрессовой ситуации, то этот образ со 
временем сам будет появляться в нужный 
момент перед глазами, не давая отрица-
тельным эмоциям шанса завладеть вами.

В жизни каждого есть много момен-
тов, отрицательно влияющих на психоло-
гическое здоровье. Но при упорной рабо-
те над собой их все возможно преодолеть.

– Работать можно даже с наследст-
венностью,  – констатирует собеседни-
ца.  – Не  стоит на ней зацикливаться и 
придавать большое значение, ведь ее 
влияние на развитие личности составляет 
только 25 процентов. Больше всего на нас 
воздействует социальная среда и, соб-
ственно, мы сами на себя воздействуем. 
Ученые утверждают, что уже с семнадца-
тилетнего возраста можно заниматься 
самовоспитанием. А  посмотрите вокруг, 
как часто взрослые дети говорят своим 
родителям: «Вы меня так воспитали, по-
этому у меня ничего не получается». Это 
просто проблемное поведение. Начать 
работать над собой никогда не поздно.

Здесь и сейчас
При стрессе у человека срабатывают 

три вида реакции: мыслительная – когда 
мы осознаем происшедшее, думаем о нем. 
Эмоциональная – она выражается в наших 
ответных эмоциях: страх, паника, агрессия, 
шок. И  поведенческая  – наши действия 
в отношении случившегося. Очень мало 
людей, у которых все три реакции про-
ходят продуктивно. Бывает, что человек 
адекватно воспринимает трудную ситуа-
цию на мыслительном и эмоциональном 
уровнях, а поведение его непродуктивно, 
что лишь усугубляет стресс. О том, как вы 
реагируете на случившееся, можно судить 
по результату: если время идет, а вам не 
становится лучше: на душе тяжело, плохое 
настроение, не хочется ни с кем общаться, 
периодически появляются болевые ощу-
щения в теле, например, болит голова –  
значит, вы неконструктивно реагируете 
на стресс. Самое главное  – это прислу-
шиваться к своим ощущениям: если вам 
становится комфортно, значит, вы все 
делаете правильно.

– У одной из моих клиенток 7 лет на-
зад умер близкий человек, – рассказывает 
Елена Павловна, – и она до сих пор не мо-

жет прийти в себя. Живет прошлым, очень 
часто у нее присутствуют суицидальные 
мысли. А другая, оказавшись в такой же 
ситуации, через некоторое время сказала: 
«Что делать, такова жизнь, и она продол-
жается, несмотря ни на что». Даже решила 
что-то поменять – пошла учиться на курсы 
автовождения. Некоторые сами любят 
преувеличивать, постоянно твердят: «Мне 
плохо, у меня депрессия». Апатия, хандра 
могут настигнуть каждого и длиться до 
двух недель, это нормальное явление. 
Но если вам уже целый месяц не хочет-
ся открывать по утрам глаза, выходить 
на улицу, общаться даже с родными, то 
обязательно обратитесь к специалисту. 
Здоровьем нужно заниматься здесь и сей-
час. Не стоит от него отмахиваться, ведь 
вряд ли кому-то хочется стать пациентом 
психиатрического отделения.

Психологи дают целый ряд рекоменда-
ций по поводу того, как правильно вести 
себя, если что-то выбило вас из привычной 
жизненной колеи. Прежде чем начать 
как-то реагировать, примите холодный 
душ, выпейте стакан воды, переведите 
эмоциональное напряжение в мускульное 
через физическую нагрузку или хотя  бы 
потрясите руками и ногами, сконцентри-
руйтесь на дыхании и постарайтесь мыс-
ленно на несколько минут отправиться в 
любимое место. Конечно, в критической 
ситуации сложно сделать даже эти элемен-
тарные вещи, но именно они помогут вам 
более адекватно оценить происшедшее и 
не позволят потерять контроль над своим 
состоянием. А  если не получается само-
стоятельно выйти из стресса, из тяжелого 
психологического состояния, обратитесь к 
психологу. В Новоуральском комплексном 
центре социального обслуживания всегда 
готовы помочь вам справиться с любой 
сложной ситуацией.

Жанна ОБЛОМКИНА

актуально

Наш спорт

Футбол
В очередном туре чемпионата облас-

ти в Качканаре новоуральский «Кедр» 
сыграл вничью с местным «Горняком» – 
1:1. Наши футболисты повели в счете 
в первом тайме после удара Алексея 
Макиенко, но в конце игры судья в 
спорной ситуации назначил одиннадца-
тиметровый в ворота «Кедра», который 
был реализован.

«Кедр» практически потерял надежду 
улучшить свое турнирное положение, 
так как оставшиеся три матча проводит 
с командами, занимающими более высо-
кое место: 11 октября – с «Металлургом», 
18-го – с ФК «Реж» и, наконец, 25-го – в 
Полевском с «Северским трубником». 
Сейчас «Кедр», занимающий восьмое 
место, отстает от «трубников», стоящих на 
седьмом месте, на три очка. Лидируют в 
чемпионате: «Смена» – 53 очка, «Динур» – 
51 очко и «Металлург» – 50 очков.

Гиревой спорт
Новоуралец Владимир Татнев стал 

вторым призером Кубка области по гире-
вому спорту в весовой категории до 73 кг. 
В сумме двоеборья (толчок плюс рывок) 
наш земляк поднял гирю весом 32 кг 157 
раз, набрав 212,3 балла. Татнев уступил 
только мастеру спорта Роману Дудину из 
Ирбита, результат которого – 233.

Легкая атлетика
Двое новоуральцев – Евгений Колчин 

(ОАО «УЭХК») и Евгений Камилов (ООО 
«Литекс») в числе 46 тысяч человек при-
нимали участие в традиционном Берлин-
ском марафоне.

Евгений Колчин, впервые старто-
вавший на дистанции классического 
марафона, завершил бег 667-м с высо-
ким для дебютанта результатом 2.54.11. 
В возрастной группе 30-34 года он вошел 
в число первых 150 участников.

Евгений Камилов финишировал с 
личным рекордом – 3.08.31, улучшив свое 
прежнее достижение почти на двадцать 
минут.

Шашки
Традиционный шашечный фестиваль 

«Осенний бриз» с участием сборных  
команд городов Горнозаводского округа 
завершился победой команды Лесного, 
на втором месте  – хозяева  – шашисты 
Новоуральска, на третьем  – сборная 
Красноуральска.

В  рамках фестиваля был разыгран  
кубок Новоуральска по быстрым шаш-
кам, в личном первенстве победителем 
стал Александр Булыгин из Красно-
уральска. При  равной сумме очков 6.5 
он по таблице коэффициентов опередил 
новоуральца Михаила Фоминых и Олега 
Кувшинова из Лесного.

Елена КРАВЕЦ, 
специалист МУБ «СК «Кедр»
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В Новоуральске

Её участники обсудили вопросы ду-
ховно-нравственного и патриотического 
воспитания подрастающего поколения.

Гости из других российских городов 
познакомились с Новоуральском, в 
частности с учреждениями культуры, 
переняли опыт работы преподавателей 
Детской художественной школы, поде-
лились своим опытом. Они отметили, что 
система художественного образования 
в Новоуральске находится под такой за-
щитой, которой могут позавидовать все 
города Свердловской области. «Здесь 
есть материальная база, которая позво-
ляет реализовывать проекты. Что очень 
важно, проекты – высокого качества, вос-
требованные в столице России», – было 
сказано в одном из выступлений.

В рамках конференции 9 октября 
были названы имена победите-

лей Международного конкурса детского 
рисунка «Лето Господне». Среди них не-
мало новоуральцев.

Проводился конкурс с целью со-
хранения и развития отечественных 
культурных традиций, выявления и 
поддержки одарённых учащихся и про-
фессиональных художников, обмена 
педагогическим опытом. Среди задач – 
привлечение внимания к традициям 
русского языка и формирование инте-
реса к изучению творческого наследия 

писателя Ивана Шмелёва. Именно его 
произведение «Лето Господне» иллюст-
рировали дети.

На  конкурс были присланы почти 
триста работ, в том числе из Туринска, 
Первоуральска и Краснотурьинска, Ки-
ровграда, Нижнего Тагила и Полевского, 
Тавды, Невьянска и Екатеринбурга, Йош-
кар-Олы и Перми, Ижевска и Твери. Также 
в конкурсе участвовали юные художники 
из Крыма, Казахстана и Эстонии. Из луч-
ших рисунков была сформирована пере-
движная выставка (в настоящее время 
она представлена в «художке» на втором 
этаже). По  завершении выставочного 
сезона работы станут частью постоянной 
экспозиции алуштинского дома-музея 
писателя Ивана Шмелёва (на конферен-
ции в торжественной обстановке было 
подписано Соглашение о сотрудничестве 
между музеем и нашей ДХШ).

Организатором выставки-кон-
курса выступила новоуральская 

Детская художественная школа.
Двадцать два года назад, вспоминает 

директор школы Вера Лазаренко, к ней 
в руки случайно попала книга Ивана 
Шмелёва «Лето Господне». В  то время 
Вера Вадимовна жила на севере области 
и только начинала вести уроки по исто-
рии отечественной культуры в Детской 
школе искусств.

– Я, – говорит Вера Вадимовна, – по-
старалась рассказать детям о праздниках 
глазами героя книги – мальчика Ванятки. 
Эти дети стали уже взрослыми. Спраши-
ваю, помнят  ли они Ванятку. И  оказы-
вается, что это одно из самых светлых 
воспоминаний их детства… Когда я при-
ехала в Алушту, совершенно неожиданно 
для себя увидела музей Ивана Шмелёва. 
Отправилась туда и встретила потрясаю-
щих людей, сердца которых открыты этой 
книге. Они посетовали: «Как жаль, что у 
нас мало иллюстраций, детских работ». 
Тогда я сказала, что являюсь директором 
Детской художественной школы. Воз-
никла идея провести конкурс рисунков. 
Вернувшись в Новоуральск, я сразу на-
шла поддержку у Ирины Вячеславовны 
Шаповаловой (заведующей отделом 
культуры городской администрации). 
Поддержали меня и наши друзья из Ека-
теринбурга: Виктор Алексеевич Малинов 
(президент фонда-музея графических ис-
кусств «ШЛЕМ»), Маргарита Геннадьевна 
Бубнова (председатель экспертно-худо-
жественного Совета екатеринбургского 
общественного фонда «Художественный 
фонд») и Александр Владимирович 
Степанов (доцент Института искусств 
РГППУ). Надо выводить идею на высокий 
уровень, может получиться великолеп-
ный результат, сказали они. Потом была 
большая организационная работа. Мы 
связались с Российским фондом куль-
туры, где также получили поддержку 
и помощь. Всецело поддержал идею 
Свердловский областной методический 
центр по художественному образованию.

В  числе партнёров выставки-кон-
курса, помимо вышеперечисленных 
организаций, значатся Нижнетагильская 
и Серовская епархия Русской Православ-
ной Церкви, Союз художников России и 
Общероссийская общественная орга-
низация «Союз художников-педагогов».

Екатерина ГИЛЯЗОВА

Полезная практика
В  конце сентября в специальной коррекционной школе 

№59 прошел региональный практико-ориентированный 
семинар «Индивидуальные программы реаби-
литации несовершеннолетних, находящихся в 
социально опасном положении, как инструмент 
социализации и адаптации». В рамках семинара 
представлены опыт работы образовательного 
учреждения по профилактике безнадзорности 
и правонарушений, организация психолого-
медико-социально-педагогического сопровож-
дения обучающихся специалистами ТО ПМПК, 
освещены особенности составления и ведения 
индивидуальной программы реабилитации, 
представлена работа школьного педагога-пси-
холога по реабилитации несовершеннолетних, 
находящихся в социально опасном положении.

В  семинаре приняли участие 39 человек, 
в том числе специалисты Управления образо-
вания, администрации НГО, территориальной 
комиссии г.  Новоуральска по делам несовер-

шеннолетних и защите их прав, территориальной областной 
психолого-медико-педагогической комиссии, социальные 
педагоги школ Новоуральска, Екатеринбурга и Верхнего Тагила.

Собств. инф.

«Лето Господне» 
в рисунках детей

В середине прошлой недели в Детской художественной школе 
Новоуральска состоялась научно-практическая конференция 
«Наследие отечественной культуры в художественном обра-
зовании».
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Возвращаясь к напечатанному

Ну а теперь – по делу. В прошлой 
статье я проговаривал цель пуб-

ликации  – напомнить обладателям бан-
ковских карт о соблюдении хотя  бы эле-
ментарных мер предосторожности при 
получении своих кровных через банкомат. 
Об этом нам напомнили и листовки, выпу-
щенные новоуральской полицией как раз в 
то же время. В них полиция информирует о 
том, что «в последнее время на территории 
города участились случаи хищения денег 
путем обмана или злоупотребления до-
верием граждан».

Значит, публикация оказалась ак-
туальной и, как теперь говорят, в тему! 
Что касается высказанных мне замечаний, 
то я с ними согласен, но все же оговорюсь: 
в статье использовались принятые в раз-
говорной речи определения, понятные 
читателю, но не совсем корректные, по 
мнению специалистов.

Я  сознательно не стал углубляться в 
дебри финансовых понятий и операций, 
чтобы по незнанию не наговорить глу-
постей. Однако некоторые разъяснения 
сделать все-таки нужно. Например, если 
говорить строго, термин «дотация» ис-
кажает назначение выплат, получаемых 
неработающими пенсионерами членами 
ПОНП, поскольку, как толкует словарь 
иностранных слов, «дотация  – государ-
ственное пособие организациям и пред-
приятиям для покрытия убытков или для 
других целей; доплата» (конец цитаты).

Мы, члены ПОНП, получаем матери-
альную помощь из прибыли ОАО «УЭХК» 
и таким образом фактически-то мы по-
лучаем все-таки доплату. Как  видно, на 
бытовом уровне терминология не столь и 
различается, поскольку «дотация» и «до-
плата» – синонимы.

Правда, такую материальную помощь 
получают не все. Ее, например, не получа-
ют те члены ПОНП, которые сегодня имеют 
достойную пенсию  – так называемую 
«ядерную». Мало того, наши ушлые чи-
новники отнимают у пенсионеров даже то, 
что им было положено по закону! Я имею 
в виду эпопею с ликвидацией уральского 
коэффициента к пенсии. И это при том, что 
наши чиновники сумели вернуть его себе к 
пенсии, а теперь изо всех сил тормозят воз-
врат уральского коэффициента остальным 
пенсионерам.

А  теперь что касается 
опасностей, подстере-

гающих растяпистых клиентов 
у банкоматов. В  равной мере 
такой клиент может оказаться в 
неприятной ситуации не только 
у банкомата Газпромбанка, но 
и других банкоматов. Таких 
растяп я в своей публикации 
назвал непросвещенными 
вкладчиками Газпромбанка, имея в виду 
незнание ими элементарной информации 
о криминальной ситуации в городе.

К  слову сказать, из шестнадцати бан-
коматов Газпромбанка в Новоуральске 
только два установлены на улицах, а 
остальные  – в магазинах и различных 
учреждениях, и все их можно назвать 
относительно безопасными. Еще  четыре 
банкомата Газпромбанка установлены в 
Верхнем Тагиле, где многие новоуральцы 
имеют дачи или сады.

Об  этом мне рассказала начальник 
дополнительного офиса Газпромбанка. 
И  вот что еще я узнал из нашей беседы. 
Работники Газпромбанка с особым уваже-
нием относятся к своим клиентам – членам 
ПОНП и даже готовы предоставить им воз-
можность «тусоваться» в своем небольшом 
операционном зале, если пенсионеры 
пожелают получать наличные с карты 
через кассу. Здесь уж у них точно не будет 
проблем, поскольку потребуется только 
поставить две подписи, а все остальное 
сделают работники банка. Кроме того, 
консультанты могут оказать помощь в 
снятии наличных через уличный банко-
мат, установленный у самого входа в офис 
Газпромбанка.

Как  пример уважительного отноше-
ния к пожилым клиентам своего банка, 
Инна Станиславовна рассказала о случае 
с клиенткой, которая уже трижды теряла 
свою пластиковую карту и по ходатайству 
банка ПОНП организовал ей доставку 
материальной помощи на дом. А еще она 
рассказала мне о случаях, когда внуки кли-
ентов банка, которым бабушки доверяют 
снимать наличные в банкомате, эти деньги 
им не передают. Бабушки могут получить 
свои деньги наличными в отделении банка 
через кассу или им помогут получить их 
через банкомат. А заодно они пообщаются 
здесь со своими знакомыми.

Инна Станиславовна дала несколь-
ко практических советов по об-

ращению с банковской картой. Например, 
рекомендуется занести в записную книжку, 
которая всегда должны быть при себе, 
номер карты и номер телефона службы 
поддержки Газпромбанка. Причем таких 
записей должно быть две  – вторая хра-
нится дома.

При  обнаружении пропажи карты 
следует немедленно связаться со службой 
поддержки с просьбой заблокировать 
карту, чтобы исключить злоумышленнику 
возможность пользоваться вашей картой. 
В  рабочее время банка следует звонить 
по телефону: 6-18-16, а в нерабочее  – 
8-800-100-00-89.

Есть и еще один нюанс: пользовать-
ся картой в магазине должен только ее 
владелец, а продавец  – сличать подпись 
покупателя на чеке с образцом подписи 
на карте. Однако на практике в наших ма-
газинах продавцы этого почти не делают.

В  заключение разговора я поблаго-
дарил Инну Станиславовну за то, что, 
несмотря на свою занятость, она уделила 
внимание проблемам самых «трудных» 
своих клиентов  – пенсионеров ПОНП и 
провела настоящий ликбез по обращению 
с банковской картой для одного из них – 
автора этих строк.

Конечно, многое из того, о чем она мне 
поведала, прописано в тех информацион-
ных бумагах, которые нам, клиентам банка, 
вручили при оформлении договора еще 
1,5 года назад. Однако читать эти бумаги 
неподготовленному клиенту очень и очень 
трудно, да порой и совсем невозможно. 
Во-первых, потому что написаны они очень 
тяжелым чиновничьим языком, который 
осилит далеко не каждый кандидат наук, 
что уж говорить о бабушках. А во-вторых, 
материалы набраны таким мелким бисе-
ром, что без лупы их не прочитать!

в  перспективе нас ждет стопро‑
центный охват карточной системой. 
ведь карта заменит и свидетельство о 
рождении, и паспорт, и медицинский 
полис, и водительское удостоверение, и 
военный билет, и множество справок, и 
наличные деньги, в конце концов. А зна‑
чит, карточной системе – быть!

Владислав КЛИМОВ, член ПОНП

Карточной системе – быть!
После опубликования моей статьи «К банкомату – с автоматом!» 
(«НГГ», № 35 от 27.08.14) я получил несколько замечаний, вопро-
сов и предложений относительно затронутых в статье проблем. 
Более того, у меня даже состоялась встреча с начальником до-
полнительного офиса Газпромбанка «Новоуральский» Инной 
Станиславовной Верхотуровой. И то, что я услышал от нее, 
можно считать своеобразным ликбезом для новоиспеченных 
клиентов банка – членов ПОНП.

Из шестнадцати банкоматов 
Газпромбанка в Новоуральске 
только два установлены на улицах, а 
остальные – в магазинах и различных 
учреждениях, и все их можно назвать 
относительно безопасными. еще четыре 
банкомата Газпромбанка установлены 
в верхнем тагиле, где многие 
новоуральцы имеют дачи или сады.
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Наш современник

И светлый дом, и литературный 
кружок «Лира», и музей – все 
это имеет самое непосредст-

венное отношение к великому подвиж-
нику и прекрасному человеку Валентине 
Максимовне Бесовой! Шестнадцатого ок-
тября ей исполняется 85 лет. Меня пере-
полняют радость и счастье от сознания 
того, что Господь позволил мне и тысячам 
моих земляков познакомиться с таким 
уникальным человеком, как Валентина 
Максимовна. В нашей черемисской сред-
ней школе и раньше трудилось, и сейчас 
трудится на преподавательском попри-
ще немало замечательных педагогов  – 
оплот сельской духовности, которые 
закладывают в детские души любовь к 
родному краю, любовь к России. Но ярче 
других несомненно выступает личность 
Валентины Максимовны.

Родилась и выросла простая дере-
венская девочка Валя в далекой от Урала 
Саратовской области, в засушливом 
степном Заволжье, которое тянется по 
левому берегу Волги от Саратова до 
Сыртовой равнины. С ранних лет Валя по-
знала побудку с первыми лучами солнца, 
работу на полях под пеклом, голод и хо-
лод, пугающую нищету. Больно и горько 
слушать ее рассказы о голодоморе, во 
время которого умерли два ее брата, 
о страшных годах военного лихолетья, 
послевоенной разрухи и нищеты. В этих 
жестких условиях закалялся характер и 
формировались жизненные принципы 
Валентины Максимовны  – все то, что 
помогло ей сложиться как личности, как 
профессионалу.

После окончания саратовского учи-
тельского института в 1949  году по 
распределению Валентина Максимовна 
приехала на Урал и была направлена в 
черемисскую начальную сельскую школу 
Режевского района преподавать русский 
язык и литературу. Она сразу зарекомен-
довала себя грамотным специалистом, 
умеющим интересно преподнести любой 
материал. Особенно – поэтические про-
изведения. В 1959 году она была назна-
чена директором черемисской школы и 
выбрала главным направлением обра-
зовательной деятельности воспитание 
школьников на революционных, боевых 
и трудовых традициях нашего народа. 
Большое внимание уделялось изучению 
природы и истории родного края, что 

привело в итоге к созданию удивительно-
го комплексного музея. Все годы лучшим 
в районе пришкольным участком счи-
тался участок нашей школы. Пионерская 
дружина имени Николая Ивановича 
Кузнецова была правофланговой и не раз 
возглавляла шествие дружин на район-
ных пионерских праздниках.

В течение 25 лет Валентина Макси-
мовна Бесова вела огромную внекласс-
ную работу в литературном кружке 
«Лира», который переписывался со 187 (!)  
писателями, поэтами, композиторами 
и актерами всех союзных республик 
огромного СССР. С большой внутренней 
теплотой вспоминаю свое скромное 
участие в работе этого кружка. Вначале 
пошел туда с большой неохотой, а по-
том эта живая, необычная творческая 
работа захватила меня и по сей день 
несет по жизни. Было очень интересно 
встречаться и общаться с великими 
Львом Сорокиным, Евгением Родыги-
ным, Вадимом Очеретиным, Анатолием 
Трофимовым.

О Валентине Максимовне Бесовой, 
ее школе, музее, клубе «Лира» писали 
районные, областные и центральные 
газеты и журналы. Свердловское теле-
видение подготовило 13 телепередач 
с ее участием, это такие, как «Школа в 
центре села», «Сельские зори», «Сель-
ский музей» и другие.

Однако основным детищем Валенти-
ны Максимовны несомненно является 
черемисский сельский музей. Хочется 
поклониться ей в ноги за тот титаниче-
ский труд, который она вложила в сбор 
экспонатов и создание уникального 
сельского музея. Начало краеведческой 

деятельности в селе положил в 1951 году 
Василий Иванович Шабунин. Это был 
энтузиаст-подвижник, патриот родного 
села, который смотрел на десятилетия, 
а может, и на столетия вперед. Он четко 
понимал, что без прошлого не может 
быть будущего, народ, не знающий свою 
историю, не будет существовать. Исто-
рия – это не только наука, но и оружие, 
и очень важно, в каких руках это оружие 
окажется. Многие мои односельчане 
приносили в музей свои реликвии, вос-
поминания, архивы. И  мы, учащиеся 
школы, принимали посильное участие 
в краеведческой работе, ходили в ту-
ристические походы по родному краю, 
собирали разнообразную информацию 
для музея.

Прошло почти 50 лет, а мы с большой 
теплотой вспоминаем уроки географии 
Нины Борисовны Климаревой. Она не 
ограничивалась сухим изложением ма-
териала, а приносила на уроки вырезки 
из газет и журналов, различные фото-
графии. Сама она много путешествовала 
по стране и нас многих заразила этой 
замечательной болезнью. Помню, как 
мы ездили на районные и областные 
туристические слеты, где представляли 
свои отчеты по геологии, флоре и фауне 
родного уральского края и занимали 
высокие места, успешно конкурируя с го-
родскими и областными школами. До сей 

Моему Учителю!
От Свердловска, в общем, близко, чуть проехать за Режом,
Есть деревня Черемисска, В Черемисске – светлый дом.
У него в бурливом мире сотни преданных друзей:
Помещаются в нем «Лира» и прославленный музей.

                                                    Лев Сорокин
Валентина 
Максимовна 
Бесова

Глава черемисской сельской администрации Михаил Колташов 
поздравляет Валентину Максимовну с выходом книги «Судьбы людские»
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Наш спорт

поры, хотя нам уже за 60, мы активно 
путешествуем по просторам родного Се-
дого Урала – ходим в горы, сплавляемся 
по рекам. Не нужен нам берег турецкий 
и Африка нам не нужна. Туризм учит быть 
патриотом родного края, своей Родины. 
Мы видим и узнаем много интересного, 
полезного для души и тела. Все это было 
заложено в нас еще в школьные годы 
нашими дорогими учителями.

Село Черемисское и многие наши 
друзья, однокашники и единомышлен-
ники в районе и области готовятся к 
юбилею Валентины Максимовны Бесо-
вой. Это величайшая личность, которая 
много сделала для становления и раз-
вития культуры не только в нашем селе. 
Она неоднократно избиралась членом 
Режевского райкома КПСС, депутатом 
городского и областного советов, не раз 
награждалась грамотами и ценными по-
дарками. В 1971 году ей был вручен знак 
отличника народного просвещения, а 
в 1979-м присвоено звание «Заслужен-
ный учитель школы России». Валентина 
Максимовна носит высокое звание «На-
родный академик Академии искусств 
России».

Огромный труд вложила Валентина 
Максимовна в написание и издание двух 
своих книг о селе Черемисском и его 
жителях. В 1997 году вышла в свет первая 
из них – «Мы живем в глубине России», 
а в 2005-м – вторая – «Судьбы людские». 
Те, кому посчастливилось прочитать их, с 
большой благодарностью и с восторгом 
пишут Валентине Максимовне о том, что 
эти книги – настоящее чудо.

Когда я вижу родные места, то от 
избытка чувств невольно наворачива-
ются слезы. Вот уж воистину: где бы ни 
жил, никогда не забудешь тех мест, где 
родился и вырос. Мне очень созвучны 
строки Юрия Визбора:

Любовь моя, Россия, немало 
над тобой

Невзгоды моросили осеннею порой.
Но ты за далью синей звездой 

надежд живешь
Любовь моя, Россия, спасение мое!

Уважаемая Валентина Максимовна, 
вы преподали нам замечательный урок 
любви к родному краю! Вспоминаем 
ваши исключительно интересные уро-
ки, ваш красивый голос, стихи в вашем 
исполнении. Радость и гордость пере-
полняют душу, когда читаешь о нашей 
Черемисске в ваших замечательных 
книгах. Низкий вам поклон, уважаемая 
Валентина Максимовна! Вы являетесь 
для нас примером: как Учитель, как Мать, 
как Человек, как Личность! Очень хочет-
ся, чтобы наши современные женщины 
хотя бы немного брали с вас пример, и 
тогда Россия непременно поднимется 
с колен, так как самое святое и самое 
ценное в России – это женщины!

Павел ГУДКОВ,
фото из архива В. М. Бесовой

Так, в воскресенье, 5 октября, на Чер-
ном мысу прошли областные эстафеты. 
Погодные условия были экстремальные: 
температура плюс два, северный ветер и 
мелкий моросящий дождь. Но у ориенти-
ровщиков соревнования проходят в лю-
бую погоду. Поэтому, кроме хозяев – но-
воуральцев, на Черном мысу собрались 
спортсмены из Нижнего Тагила, Верхней 
Салды, Первоуральска, Екатеринбурга, 
Каменска-Уральского.

Эстафеты проходили в двухэтапном 
формате, соответственно, команды со-
стояли из двух человек. В  зависимости 
от возраста их участников они были 
разбиты на три группы: А, В и С. Поми-
мо суровой погоды, ориентирование 
усложняло еще одно обстоятельство: 
опавшие листья покрыли всю землю, и 
в том числе – тропы и тропинки. Так что 
ориентироваться по ним было непросто.

Несмотря на все сложности, многие 
новоуральцы выступили успешно и 
вошли в число призеров. Так, в группе 
ЖА Ольга Крылова и Анна Сидорова 
заняли третье место, а Наталья Долго-
рукова и Полина Карпова  – четвертое. 
Татьяна Евтюхова и Елена Нечкина в 
группе ЖВ стали победителями. В группе 
ЖС Кристина Трифонова и Екатерина 
Евтюхова  – на третьем месте. Алексей 
Головань и Анатолий Крылов в группе 
МА стали вторыми, проиграв победи-
телям всего 19 секунд. Зато в группе МВ 
новоуральские команды заняли четыре 
первых места! Михаил Михалев и Олеся 
Рязанова – первые, Вадим Васин и Сергей 
Сорокин – вторые, Виталий Авдеев и Ми-
хаил Акилов – третьи, Владимир Чагин и 

Александр Бац – четвертые. В группе МС 
Алена Матвеева и Сергей Михайловский 
стали третьими.

Подведены итоги летних чемпионата 
(участвуют спортсмены основного воз-
раста) и первенства (молодежь и вете-
раны) области в командном и личном 
зачете. Соревнования проводились в 
четыре этапа: спринт, классическая дис-
танция, кросс, масстарт. На каждом из них 
в зачет шли результаты (переведенные 
в очки) девяти лучших спортсменов от 
коллектива.

В  чемпионате области выиграла 
команда «Кедр», набравшая 2774 очка и 
уверенно опередившая второго призе-
ра – команду «КОЛЕСО» из Екатеринбурга 
(2568 очков). Однако в первенстве об-
ласти ориентировщики нашей ДЮСШ-4 
заняли только четвертое место.

Личные результаты новоуральских 
спортсменов в чемпионате и первенстве 
области таковы. Победителями в своих 
возрастных группах стали: Александра 
Тарароева (Ж10), Кирилл Баргамон (М20), 

Полина Карпова (Ж35), Анатолий Крылов 
(М35), Владимир Чагин (М55). Вторые 
места заняли: Константин Бац (М12), Ека-
терина Евтюхова и Кристина Трифонова 
(в группе Ж12 они набрали одинаковые 
суммы очков), Алена Матвеева (Ж14), 
Михаил Михалев (М16), Наталья Долго-
рукова (Ж35). Третьими призерами стали: 
Вероника Петухова (Ж10), Алексей Голо-
вань (М21), Александр Бац (М45), Ольга 
Павлова (Ж65).

Владимир ПАВЛОВ, фото автора

Экстремальное ориентирование
Завершается летний сезон у ориентировщиков,  

в календаре осталось буквально несколько соревнований. 
И чем ближе финиш сезона, тем суровей условия,  

в которых проходят последние старты.

Раздумья на КП: 
куда дальше?

Победительница  
эстафетной гонки в группе ЖВ 

Татьяна Евтюхова
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ОВЕН. Новая любовь сама постучится к вам в окно в самое 
ближайшее время. Но не стоит рассказывать об этом направо 
и налево. Пусть это останется тайной двоих. Во вторник и в суб-

боту велика опасность поссориться с близким человеком из-за пустяка.
ТЕЛЕЦ. Отношения с любимым человеком сейчас весьма не-
однозначны. Вас тянет друг к другу, но вы нередко ссоритесь. 
Постарайтесь не подавлять избранника своей энергичностью и 

эмоциональностью. Вы с огорчением можете отметить, что ваши планы 
на будущее не совпадают с планами второй половинки.

БЛИЗНЕЦы. Если вас не привлекает откровенная любовная 
авантюра, будьте осторожны со знакомствами во вторник. Вы 
можете встретить человека, который покажется вам на ред-

кость привлекательным, но готовы ли вы ради него на измену?
РАК. Не вздумайте пытаться обмануть партнера, даже по само-
му ничтожному поводу. На этой неделе ложь будет немедленно 
разоблачена, и ваш любимый человек разочаруется в вас и 

перестанет доверять. Отношения должны быть честными.
ЛЕВ. Неделя обещает быть богатой романтическими 
встречами и свиданиями. Они могут легко вскружить вам 
голову. И  вы не заметите, что ваш избранник довольно 

эгоистичен и не очень считается с вашим мнением. Присмотритесь 
к нему повнимательнее.

ДЕВА. Вам кажется, что любимый человек потерял к вам 
всякий интерес? Но это совсем не так. Не стоит сомневаться в 
себе и в его чувствах. Сейчас не время для паники и мнитель-

ности. Романтическая поездка в выходные развеет все ваши сомнения.

ВЕСы. Постарайтесь обрести душевное равновесие. В личной 
жизни вы многого можете добиться, если сумеете поверить в 
себя. Уже во вторник появится возможность продемонстрировать 

свое обаяние и очаровать каждого, кто окажется в пределах видимости.
СКОРПИОН. Начало недели безоблачно и подарит вам 
гармонию во взаимоотношениях с любимым человеком. 
Но уже в среду на вашем горизонте может появиться третий 

лишний, и тогда сцен ревности не избежать. Постарайтесь выходные 
провести только вдвоем.

СТРЕЛЕЦ. На этой неделе не исключено бурное выяснение 
любовных отношений. Однако этому шторму не суждено 
долго бушевать. Побыв в одиночестве пару дней, вы поймете, 

что ваши чувства серьезны, и в выходные исправите свои ошибки, 
наверстав упущенное время.

КОЗЕРОГ. Наконец и на вашей улице наступил праздник. 
На этой неделе вы можете встретить любовь всей жизни. Вы 
будете окружены лаской и вниманием представителей про-

тивоположного пола. И уж точно перестанете страдать от одиночества.
ВОДОЛЕй. Уделите любимому человеку на этой неделе по-
больше времени и внимания. Даже если вам кажется, что вы 
очень хорошо знаете его, он может преподнести вам сюрприз. 

Так что не беритесь предсказать его поступки и реакцию заранее.
РыБы. Начало недели обещает быть беспокойным. Ожида-
ется много работы и мало времени для личных встреч. Однако 
вторая половина недели изменит ситуацию в противополож-

ную сторону. В выходные можно запланировать любовное свидание.

Городская афиша

аСтРОПРОГНОЗ на неделю,  с 20 по 26 октября

КиНоцеНТр «НейВА»

По 22 октября – комедия «ВыПУСКНОй», 2D (Россия. 18+); 
фэнтези «ДРАКУЛА», 2D (США. 12+).

С 16 октября – триллер «ПРОГУЛКА СРЕДИ МОГИЛ», 2D 
(США. 16+).

20 и 21 октября – опера «САЛОМЕЯ» (Фестивальный театр 
Баден-Бадена), композитор Рихард Штраус.

В фойе киноцентра работает фотовыставка Надежды Ониш‑
ко «Святое и вечное».

Тел.: 6‑01‑60, 6‑24‑24. Сайт: www.kinoneiva.ru.

ТеАТр МУЗыКи, дрАМы и КоМедии
17 октября, в 18.00  – Театральная гостиная: арт-проект 

«Бомонд» (г.Екатеринбург). Вечер русского романса с участием 
заслуженной артистки России тамары Савич и лауреата между-
народных конкурсов Анны Рязановой.

25 октября, в 18.00 – Театральная гостиная «все это мюзикл». 
Для вас самые яркие фрагменты из известных бродвейских представлений: 
«Чикаго», «Иисус Христос – суперзвезда», «Кошки» и многое другое. Лучшие 
солисты театра, яркие балетные номера, живая музыка – всё как в опе‑
ретте, но с легким американским акцентом! Цена билета – 200 рублей.

ТеАТр КУКоЛ «СКАЗ»
19 октября, в 11.00, 13.00 – «ЛИСЕНОК-ПЛУТ» (для детей с 3 лет).

ПУБЛиЧНАя БиБЛиоТеКА НГо
19 октября, в 12.00 – Семейный час выходного дня: «Афри‑

ка» – познавательный час; в 13.00 и 15.00  – «Папа может всё, 
что угодно» – поздравительный час и награждение участников 
конкурса.

Адрес: ул. Фрунзе, 13, телефоны: 9‑10‑70, 9‑05‑80.

ФиЛиАЛ «деТСКАя БиБЛиоТеКА»
16 октября, в 15.00 – «Начни с себя» – круглый стол в рамках 

проекта «Лучше быть живым», направленного на профилактику 
подросткового алкоголизма и наркомании.

17 октября, в 17.00 – студия детского творчества «тяп‑ляп». 
«Бабочка – красавица» – мастер-класс по изготовлению поделки 
из одноразовой посуды.

18 октября, с 09.00 до 16.00  – Первые новоуральские 
краеведческие чтения, посвященные 60-летию Новоуральска 
и 65-летию ОАО «УЭХК».

БИБлИОTime (15+)

16 октября, в 18.30 – клуб документального кино: «Швамбран‑
ский адмирал» – просмотр и обсуждение фильма о Льве Кассиле.

17 октября, в 18.30 – «вечеринка зонтиков» – познаватель-
но-развлекательная программа.

18 октября в 18.30 – «Модульное оригами» – мастер-класс 
от ксении Батеньковой.

Адрес: ул. Первомайская, 11, телефоны: 4‑75‑42, 4‑75‑39.

АНТиКАФе «дрУЗья»
13 октября – день грецких орехов – угощаемся,
14 октября – скидка девушкам с греческой прической,
15 октября – греческие имена,
16 октября – Всемирный день босса. Школьникам и студен-

там – 1 руб. весь день,
17 октября, в 18.00, – мастер-класс по вязанию шарфика,
18 октября – «Апокриес» – маскарад в греческом стиле,
19 октября – подвиги Геркулеса.
Адрес: ул.Ленина, 96.

дЮСШ № 2
18 октября, в 15.00 – чемпионат Свердловской области по 

футболу среди мужских любительских команд.

ФСК «ЛАБириНТ»
16 октября, в 18-30 – чемпионат города‑2014 по русским 

шашкам по 2-м лигам.

д/С «деЛьФиН»
18 октября, в 11.00 – Мемориал Г. д. завады – соревнования 

среди работников городских организаций Территориальной 
организации профсоюза г. Новоуральска.

ПоСеЛоК БеЛореЧКА
19 октября, в 9.00 – соревнования по спортивному ориенти-

рованию «Новоуральский рогейн», II этап.
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Отдохни

ДРОЖИ, БаНКИР! ПРИШЁЛ тВОЙ ЦеНтРОБаНК!
На жадину не нужен нож.
Его лицензию возьмёшь
И делай с ним что хошь!

(популярная в Центробанке песня)

Банки, которые в ближайшее  
время лишатся лицензии:

 � Банк «Доверие»
 � Банк «Надёжность»
 � Банк «Гарант»
 � Банк «Стабильность»
 � Зубдамбанк
 � Банк «Лицензия»
 � Честный Пионерский банк
 � ШИШБАНК (г. Шишва)
 � ПЛЮСМИНУСБАНК
 � Банк «ЭЙЯФЬЯДЛАЙЁКЮДЛЬ»
 � ЧЕРЕНКОМБАНК (г. Черендым)
 � ЖИЛБЫЛПЁСБАНК
 � ДофигаФинансБанк (ДОФИН)
 � ЭРЗАЦБАНК
 � Банк «Колесо Фортуны»
 � ИТОГО-ФИНАНС
 � СВЕРХБАНК (бывш. ГИПЕРБАНК)
 � ПЕШКОМ-БАНК (бывш. БОСИШ-

КОМБАНК)
 � Валидол-Банк (бывш. Солидол-

Банк)
 � Банк «ФинРомансКапитал»
 � Суди-ЛюдиСуди-Банк
 � Банк «Проруха-траст»

 � Банк «Роснищеброд»
 � Бумерангкредит-Банк
 � Земзаём-отъём-банк
 � Карл-Маркс-капитал
 � Руслотобанк
 � Снипснапбанк
 � Алькатраст-банк
 � Ахалай-Махалай – банк
 � Бизнес-ланч-кредит
 � МояПрелестьБанк
 � Крахшайзен-банк
 � Банк «Ауфвидерзеен»
 � Внешморгбанк
 � Спирткредитбанк
 � Банк «7:40.ru»
 � Моська-Банк
 � УЩ-Банк (г. Идивдаль)
 � Китайский банк «Надежная друк» 

(г. Архаровск)
 � Первый Вымышленный банк
 � Райстройбанк (г. Преисподня)
 � Первый деревенский банк (д. Ма-

лые Трусяны)
 � Билимбанк (г. Билимбай)
 � Лермонтовский банк (г. Пушкин)
 � Банк «Петроматрац» (г. Петропесец)
 � Прикуп-Банк (г. Сочи)
 � Лжесбербанк (г. Лжев)

«Красная бурда», 2014 г. 

Рано вышла замуж – ЗАЛЕТЕЛА…
Не  вышла замуж  – НИКОМУ НЕ 

НУЖНА…
Не можешь найти нормального мужи-

ка – СТЕРВА ПРИВЕРЕДЛИВАЯ…
Рано родила – ШАЛАВА…
Не родила – БОЛЬНАЯ…
Родила одного – МАЛО…
Родила много – КУДА НАРОЖАЛА…
Работаешь – ТРУДОГОЛИК…
Не работаешь – ЛЕНТЯЙКА…
Ничего не хочешь – ДУРА ВООБЩЕ…
Хочешь машину, квартиру и отдыхать 

на море – МОРДА НЕ ТРЕСНЕТ?..
Учишься – БОТАН…
Не учишься- РАЗГИЛЬДЯЙКА!!!

* * *
Задела нечаянно на улице мужика 

плечом. Он на меня с наездом: «Че, проб-
лемы!?» Ну, я возьми и расскажи все. 
Сидим теперь, вместе плачем…

* * *
Мне из ГАИ прислали фотографию, 

где я превышаю скорость. Послала им 
видео, где я оплачиваю штраф гаишнику 
наличными.

* * *
По  итогам проверки школьных со-

чинений «Как я провел лето» было рас-
крыто: три грабежа, два теракта и пять 
изнасилований.

* * *
«Милый, а ты купишь мне дорогую 

тушь?» – «Да»… – «А подводку?» – «А под 
водку ты и так хороша!»

* * *
Наша мама громко плачет, что в 

квартире все свинячат. Тише, мамочка, 
не плачь, у других такой же срач!

* * *
Если в вашем доме становится тихо, 

значит, ваш ребенок уже облизал бо-
тинки, задушил кота, разрисовал обои и 
теперь моет руки в унитазе.

НаШ НаРОД МОЛЧа ЖИтЬ Не МОЖет

Блюда для банкета она пригото-
вила сама. Вот их список:

 � Пирожки с пельменями
 � Гуляш из сникерса
 � Канапе из анальгина
 � Пирог с мелочью
 � Говяжья вырезка из журнала
 � Чебурек с апельсинами
 � Медальоны из колбасы
 � Суп из ред-булла
 � Гречневая какаша
 � Котлета по-киевски 

по-болгарски
 � Пицца «Маргарита Михайловна»
 � Ванильное мороженное мясо
 � Пирожная капуста
 � Кордон блю из бамбл-би
 � Тамбовский волк, запеченный 

на товарищах
 � Пчелы, фаршированные медом
 � Акула, фаршированная аква-

лангистом
 � Уши мыши
 � Ребра кобры
 � Гланды панды
 � Шобла воблы
 � Выпей пуп
 � Улитки по-быстрому
 � Кипяток по-царски
 � Салат с морепридурками
 � Пирожки на пару
 � Птичье молоко реальное
 � Рулька из педальки
 � Цунами из телятины
 � Фонтан из свинятины
 � Фасолевый айлбибек
 � Карп, запеченный навсегда
 � Вареный камень
 � Развратная шарлотка
 � Слон по-студенчески
 � Ассорти из пластмасс

Не так давно 
Жанна агузарова 

устроила 
шикарный банкет 

для друзей
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В мире животных

Реклама

они не хотят улетать
Недавно, переходя по мосту Бунарку, я увидел в 

бетонном русле несколько десятков уток. Воды им 
было в буквальном смысле по колено. Поэтому одни 
стояли неподвижно или чистили перья, а другие 
бродили по бетонному дну и что-то там склевывали, 
возможно водоросли.

Я поинтересовался у знакомых охотников: как на-
зываются эти утки и что заставило их собраться в таком 
количестве на мелкой речке посреди шумного города? 
Мне пояснили, что это самая распространенная в 
наших краях кряковая утка. Коричневые в крапинку 
самочки называются кряквами, а нарядные самцы с зе-
леной головой и черно-белыми боками – это селезни. 

На Бунарку они прилетели, спасаясь от стрельбы. 
Дело в том, что с конца августа и до конца октября 
разрешена охота на водоплавающую дичь. Поэтому 
на Верх-Нейвинском водохранилище их повсюду под-
стерегает опасность. Вот самые сообразительные из 
утиного племени и прилетели в город. 

Когда Бунарку начнет прихватывать льдом, утки 
перелетят или на наше Теплое течение, или на Рудян-
ское водохранилище, поскольку там тоже есть неза-
мерзающие участки. Вообще-то кряковая утка (как и 
другие виды уток) зимует в теплых краях, поскольку ей 
нужна открытая вода. Но вот некоторые особи когда-
то остались на зиму у нас, видимо, условия их вполне 
устраивают, и со временем, как мы видим, на Теплом 
течении образовалась целая колония. А летом утки 
расселяются и по Бунарке.

Владимир ПАВЛОВ, фото автора


